
CONSIGLIO DEGLI STUDENTI

Estratto del Verbale della Seduta Ordinaria
del Consiglio degli Studenti

Lunedì 29 Maggio 2017
Verbale n. 1

In data Lunedì 29 Maggio 2017  alle ore 9:00 è regolarmente convocato e si riunisce il
Consiglio degli Studenti presso l’Aula Maria Allara del Rettorato in via Verdi 8, per

discutere il seguente

Ordine del Giorno:

1) Rinnovo Ufficio di presidenza;
2) Nomina rappresentante del Nucleo di Valutazione;
3) Nomina rappresentante Presidio di Qualità;
4) Nomina rappresentanti Comitato Unico di Garanzia;
5) Nomina rappresentante Commissione Garanzia;
6) Formulazione parere su Regolamento Tasse e Contributi a. a. 20172018;
7) Composizione delle commissioni;
8) Varie ed eventuali

Presiede la seduta il neoPresidente del Consiglio degli Studenti,  Sig. Luigi BOTTA.

Segretario verbalizzante è il Segretario del Consiglio degli Studenti, Sig.na Teresa 
PIERGIOVANNI.



DISCUSSIONE DEI PUNTI ALL’ORDINE DEL GIORNO:.

OMISSIS

 

2) Nomina del rappresentante Nucleo di Valutazione

Si   procede   alla   nomina   del   rappresentante   degli   studenti   all’interno   del   Nucleo   di
Valutazione.
È pervenuta la candidatura dello studente Michele CIRUZZI che, in seguito a votazione,
viene eletto all'unanimità dal Consiglio.

3) Nomina del rappresentante Presidio di Qualità

Si procede alla nomina del rappresentante degli studenti all’interno del Presidio di Qualità.
È pervenuta la candidatura dello studente Lorenzo GIRAUDO che, in seguito a votazione,
viene eletto all'unanimità dal Consiglio.

4) Nomina dei rappresentanti Comitato Unico di Garanzia

Si procede alla nomina dei rappresentanti degli studenti all’interno del Comitato Unico di
Garanzia.
Tenuto   conto   dei   risultati   delle   elezioni   studentesche   del   20   e   21   marzo   2017,   sono
pervenute le candidature delle studentesse Francesca DURANDO e Beatrice BALZOLA, le
due   candidate   nella   lista   di   maggioranza   che   hanno   ottenuto   un   maggior   numero   di
preferenze, che, in seguito a votazione, vengono elette all'unanimità dal Consiglio.

5) Nomina del rappresentante Commissione Garanzia

Si  procede alla  nomina del   rappresentante degli  studenti  all’interno della  Commissione
Garanzia.  
È pervenuta la candidatura dello studente Luigi BOTTA che, in seguito a votazione, viene
eletto all'unanimità dal Consiglio.

6) Formulazione parere su Regolamento Tasse e Contributi a. a. 20172018

Il  consigliere F.  SALVATORE interviene a nome dei  rappresentanti  negli  organi centrali
della lista Studenti Indipendenti che hanno lavorato in sede di Tavolo Tasse in seguito alla
Legge di Bilancio 2017, la quale impone una potenziale differenziazione tra studenti in
corso "attivi"  (cioè  che hanno conseguito almeno 10 crediti   il  primo anno e almeno 25



crediti ogni anno dal secondo anno in poi), studenti oltre un anno fuori corso "attivi" e
studenti "inattivi" (sia in corso che fuori corso) sui redditi mediobassi (030.000 ISEE).
Durante il primo Tavolo Tasse, si è provveduto a togliere la differenziazione tra in corso e
fuori corso (a parte un minimo di 200 euro per i fuori corso tra 0 e 13.000, imposto dalla
legge)   e   i   rappresentanti   hanno   chiesto   all'amministrazione   universitaria   l'impegno   di
destinare in via prioritaria i soldi che saranno ricevuti dal Ministero nell'anno 2018 (FFO)
per   fasciare secondo  l'ISEE  le   tasse  tra  0 e  15.000  ISEE degli   "inattivi"   (che altrimenti
pagherebbero   un   fisso   di   379 ).   I   rappresentanti   si   dicono   soddisfatti   del   risultato€
raggiunto,   pur   non   condividendo   le   premesse   di   una  qualsiasi   differenziazione   nei
contributi richiesti agli studenti che non sia determinato dal reddito e consapevoli di dover
vigilare attentamente nei prossimi anni perché l'Ateneo metta in opera quanto promesso
(ridurre ulteriormente le differenziazioni, rimodulare i crediti richiesti agli studenti part
time per poter ambire all'esonero dalle tasse o alla loro riduzione). Per questo invitano i
consiglieri del Consiglio Studenti a dare un parere favorevole.

Il   consigliere   L.   MIRABILE   interviene   sostenendo   quanto   detto   da   SALVATORE   e
aggiungendo   l’importanza   della   comunicazione   a   tutte/tutti   le/gli   studentesse/studenti
delle modifiche che subiranno anche le modalità di pagamento con una strutturazione in 3
rate. La prima costituita dalla tassa regionale per il diritto allo studio e dall’imposta di bollo
(per un totale di 156 euro) intorno a settembre/ottobre; la seconda costituita da una parte
del contributo omnicomprensivo non superiore a 450 euro intorno a dicembre; e la terza
come   saldo   della   quota   restante   intorno   ad   aprile.   Sottolinea   anche   l’importanza   di
comunicare a tutti gli studenti la scadenza anticipata al 31 ottobre per la presentazione
dell’ISEE per le prestazioni agevolate per il diritto allo studio.

Il consigliere B. BONFATTI interviene chiedendo che parte del soldi del FFO 2018 venga
destinata all’erogazione di Borse di Studio per gli studenti con un reddito appena superiore
alla soglia protetta dalle borse erogate dall’EDISU.

Il consigliere E. GARELLO interviene sostenendo che sia giusto cercare condizioni di miglior
favore anche per gli  studenti oltre  la soglia protetta, ma attraverso una riduzione della
contribuzione, non tramite la creazione di borse di studio   per meritevoli  che vadano a
creare ulteriore discrimine tra gli  studenti  a parità  di  merito.   Inoltre,  pur riconoscendo
l’impegno dell’Ateneo nel cercare di raggiungere una mediazione con gli studenti, esprime
la propria posizione di forte criticità nei confronti della logica premiale/punitiva di fatto
istituzionalizzata dalla legge di bilancio, invitando comunque il consiglio a votare a favore
della proposta.

La   consigliera   I.   RAVERTA   sottolinea   in   modo   critico   l’introduzione,   in   seguito
all’applicazione   della   legge   di   bilancio   nazionale,   di   una   discriminazione   per   quanto
riguarda la contribuzione studentesca sulla base di criteri di merito; rappresentando ciò una



novità   per   un   Ateneo   come   quello   di   Torino   in   cui   la   contribuzione   tra   studenti   e
studentesse variava solo per ragioni reddituali.
Esprimendosi   favorevolmente   in   merito   all’accordo   raggiunto   con   l’amministrazione
dell’università   in   occasione   dei   tavoli   tassi   evidenzia   due   punti   ancora   raggiunti
parzialmente: l’adeguamento degli studenti e studentesse iscritti parttime ai corsi di laurea
e il vincolo dell'utilizzo del FFO 2018 per assorbire, nell’arco di 23 anni accademici, la
discriminazione vigente nelle fasce inferiori di ISEE come previsto dalla legge di bilancio.

Viene messa ai voti la proposta di esprimere parere favorevole in merito al Regolamento
Tasse e contributi 2017/2018, con alcune note specifiche da tenere presenti, di seguito
esposte: 

In primo luogo, si  rimarca la posizione, condivisa da tutti   i  membri del Consiglio degli
Studenti,   decisamente   contraria   rispetto   alla   scelta   di   introdurre   e   istituzionalizzare   la
creazione   di   categorie   differenziate   di   studentesse   e   studenti,   e   la   conseguente
differenziazione del trattamento in materia di  contribuzione studentesca, che non siano
stabilite secondo soli criteri di reddito. 

In   secondo  luogo,   si   richiede  caldamente  di  vincolare   l’ammontare  aggiuntivo  dell’FFO
previsto per il 2018 a investimenti volti a ridurre progressivamente la differenziazione di
trattamento  nella   contribuzione   studentesca,   ad   oggi   prevista   dal   regolamento   tasse   e
contributi 2017/2018. 

In terzo luogo, si sottolinea l’impellenza di provvedere tempestivamente a regolamentare le
riduzioni in tema di contribuzione studentesca per quanto riguarda le carriere parttime,
definendo i criteri minimi per accedere alla riduzione delle tasse. 

Il Consiglio degli Studenti approva la proposta e le note precedenti all’unanimità.

Il   presidente   Luigi   BOTTA   è   costretto   per   impegni   lavorativi   a   lasciare   la   seduta
anticipatamente, il Consiglio viene presieduto dalla vice presidente Olga Maira ZANNONI.

7) Composizione delle Commissioni

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
Equitativa.  Vengono nominati  all'unanimità  dal  Consiglio gli  studenti  Federica BORSI e
Andrea CATTANEO.



Si  procede alla  nomina del   rappresentante degli  studenti  all’interno della  Commissione
Biblioteche.   Viene   nominata   all'unanimità   dal   Consiglio   la   studentessa   Teresa
PIERGIOVANNI.

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
Orientamento,  Tutorato  e  Placement.  Vengono  nominati   all'unanimità   dal  Consiglio  gli
studenti Luca MIRABILE e Giorgia GARABELLO come referenti. Per il tavolo Orientamento
vengono   nominati   Matteo   BERNASCONI   e   Giulia   PEZZULICH.   Per   il   tavolo   Tutorato
vengono nominati Luca MIRABILE e Costanza PENNA. Per il tavolo Job Placement vengono
nominate Valentina MAURELLA e Giorgia GARABELLO.

Si procede alla nomina dei rappresentanti degli studenti all’interno della Commissione Albo
Organizzazioni   Studentesche.   Inizialmente   vengono   proposti   gli   studenti   Giorgio
MAZZANTI, Ugo ANNONA e Pietro SALANITRO.
Il consigliere Samin SEDGHI ZADEH interviene dicendo che la lista di minoranza alla quale
appartiene   (Universitari   San   Luigi)   non   viene   stata   rappresentata   adeguatamente  nella
proposta di composizione della Commissione. 
La commissione viene approvata all’unanimità dal Consiglio nella sua nuova composizione
di cui fanno parte gli studenti Giorgio MAZZANTI, Pietro SALANITRO e Samin SEDGHI
ZADEH.

Si  procede alla  nomina  dei   rappresentanti  degli   studenti  all’interno  della  Commissione
Biennale Democrazia. Vengono nominati all’unanimità gli studenti Irene RAVERTA, Matteo
ARGENTON e Francesco VARALLO.

Letto e sottoscritto f.to
IL SEGRETARIO VERBALIZZANTE

Teresa PIERGIOVANNI
Firmato

f.to
IL PRESIDENTE

Luigi BOTTA
Firmato
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UNIVERSITA’ DEGLI STUDI DI TORINO 

 
 

CONSIGLIO DEGLI STUDENTI 
29 maggio 2017 

 
 

Alle ore 09,00 del giorno 29 maggio 2017 si è riunito, presso la Sala Mario Allara dell'Università 
degli Studi di Torino in Via Verdi, 8 il Consiglio degli Studenti con il seguente odg:  
 

- Rinnovo ufficio di presidenza; 
- Composizione delle Commissioni; 
- Nomina rappresentante Nucleo di Valutazione; 
- Nomina rappresentante Presidio di Qualità; 
- Nomina rappresentante Comitato Unico di Garanzia; 
- Formulazione parere su Regolamento Tasse e Contributi a.a 2017-2018; 
- Varie ed eventuali  

 
Presiede la seduta la sig.na Irene RAVERTA.  
 
E’ presente la dott.ssa Olga CONSOLO della Direzione Didattica e Servizi agli Studenti che funge 
da segretario verbalizzante per la prima parte della riunione, e la sig.ra Marilena RIMPATRIATO. 
 
I componenti del Consiglio degli Studenti sono presenti come da foglio firma allegato costituente 
parte integrante del presente verbale. 
 
Prima di procedere all’elezione del nuovo ufficio di Presidenza, la sig.na Irene RAVERTA 
ringrazia i consiglieri per la collaborazione e le attività svolte e augura ai neo-eletti un buon lavoro. 
 
Interviene dunque il Magnifico Rettore, Prof. Gian Maria Ajani, che dopo un messaggio di saluti ai 
consiglieri, ringrazia brevemente l’ufficio di presidenza uscente.  
Il Rettore esce alle ore 09,40 e lascia la parola alla Sig.na Irene RAVERTA per procedere alle 
operazioni elettive. 
La sig.na Irene RAVERTA dà lettura dell'art. 5 del Regolamento del Consiglio Studenti che 
disciplina le elezioni; successivamente invita i componenti a presentare la propria candidatura alla 
Presidenza del Consiglio e quella dei 2 Vice-presidenti.  
 
Il consigliere Luigi BOTTA presenta la propria candidatura a presidente del Consiglio degli 
Studenti unitamente a quelle di Olga ZANNONI e Benedetto BONFATTI per la vice-presidenza.  
Non essendoci altre candidature e constatata la presenza dei due terzi dei componenti del Consiglio 
degli Studenti si procede all'elezione del Presidente e dei Vice Presidenti del Consiglio stesso:  
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1a  VOTAZIONE:  
 
Presenti votanti n. 33 
Schede valide n.29  
Schede nulle n. 4  
Schede bianche n.1 
 
Il consigliere BOTTA riporta n. 29 preferenze e, ai sensi dell'art. 5, del Regolamento del Consiglio 
degli Studenti, viene dichiarato eletto Presidente del Consiglio degli Studenti dell'Università degli 
Studi di Torino.  
La consigliera ZANNONI ha ottenuto 22 preferenze; 
Il consigliere BONFATTI ha ottenuto 17 preferenze; 
Vengono pertanto dichiarati eletti in qualità di Vice Presidenti del Consiglio degli Studenti 
dell'Università degli Studi di Torino.  
 
Il neo-presidente del Consiglio degli Studenti nomina Segretaria dell'Ufficio di Presidenza la sig.na 
Teresa PIERGIOVANNI.  
 
Considerato concluso il primo punto all'odg, il Presidente uscente cede la parola al Presidente neo 
eletto per il proseguo della riunione secondo l'odg stabilito.  
 
 

F.to La segretaria verbalizzante                                                                         F.to La presidente 
Olga CONSOLO  Irene RAVERTA 
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